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商海人生

她是美国历史上第一个掌管英文主流媒体的华人，因

收购了旧金山《观察家报》震动了整个新闻界，美国旧金山

市长把 2000 年 9 月 8 日定为她的纪念日。她就是美国著

名的华人企业家和社会活动家、美国北加州和平统一促进

委员会永久名誉会长方李邦琴。

方李邦琴在接受记者专访时谈起了个人经历，她把自

己的一生比作是一块生铁，需要不停地冷却、锻造。

回忆起早年的辛酸生活，方李邦琴说，随丈夫初到

美 国 时 ，她 只 专 心 照 料 家 事 ，对 丈 夫 的 印 刷 生 意 并 不

过 问 ，对 美 国 社 会 也 不 熟 悉 。 直 到 丈 夫 生 病 住 院 ，她

才带着三个嗷嗷待哺的孩子独自挑起了经营印刷厂的

重担。

“那时，印厂只有一个工人，为了省钱，印完以后，我就

叫工人收工，自己亲自送传单，能省一个钟

头的工钱。”一次到剧院去送传单，剧院有很

多台阶，“我拿了一纸箱的传单往台阶上走，

走到一半，实在太累了。”这时，方李邦琴看

到一位女士优雅地穿着长裙去看表演，十分

羡慕，“哪一天，我也能和她一样穿着长裙惬

意地去看演出，该多么的幸福啊，所以后来，

我在美国一直都是穿着长裙。”

随着事业的发展壮大，2000 年，方氏报

业收购了旧金山《观察家报》，国内外新闻

界为之一振，此举开创了华人掌管美国主

流 媒 体 的 先 河 。 谈 起 原 因 ，方 李 邦 琴 说 ，

“ 毕竟，美国华人还是占少数的，如果想要

影响当地的政策，想把我们华人的形象、文

化打入主流社会，还是用当地的语言效果

更好。”

让方李邦琴印象深刻的是，当《观察家

报》被收购前的最后一版报纸在街上售罄

时，当地的许多华人十分兴奋，一些华人更

是在街上认出了她，纷纷对她表示祝贺。

“我的先夫一直是办英文报，但是他没

有办过主流的报纸，他一直想有一份主流的

报纸。”方李邦琴告诉记者，收购了旧金山

《观察家报》“ 我跑到先夫的坟前讲了一句

话：‘我们做到了’”。

许多人把方李邦琴比喻为“ 钢铁木兰花”、“ 女中豪

杰”，对此，她表示：“心理要改造，外面更要有钢铁保护自

己。尤其在海外生活，女性是要经过磨练的。”

“每个人都是有感情的，只是有的人不太表露出来。

我想，作为一个女性，不管你外表多么的‘木兰花’，一定要

戴钢盔来保护自己。”方李邦琴笑称，“听歌我也一定要听

‘起来，不愿做奴隶的人们……’这样旋律的歌曲。”

对于远赴海外打拼事业的女性，方李邦琴认为脚踏实

地很重要，如果好高骛远，就有可能会跌倒。“跑得太快时，

你就有可能迈空摔倒，看到目标时也要看着脚下，一步一

步地走过去。”

方李邦琴：
被生活锻造的“钢铁木兰花”

■ 袁 远

这个春天，在好莱坞大片的冲击下，《桃姐》、《晚秋》

和《春娇与志明》等中小成本电影逆市上扬、业绩骄人。

其中《桃姐》票房超过 6000 万元，一举囊括香港金像奖最

佳影片、最佳导演、影帝、影后以及编剧五项大奖，既让许

鞍华摘掉“票房毒药”的帽子，也给予内地中小成本电影

营销新的启示。3 月 31 日，《桃姐》于第四届冲绳国际电影

节再下一城，荣获电影节和平单元的“海人奖”和评审委

员特别奖“金石狮子”奖。至此，《桃姐》这部港味十足的影

片，也同样获得了挑剔的西方观众和评委的青睐。

电影《桃姐》讲述了这样一个故事：从 13 岁到 70 多

岁，桃姐服侍了罗杰一家四代，奉献了一生。桃姐的理想

是做最好的佣人，她尽心尽力、鞠躬尽瘁，实现了这个理

想。在 60 多年的恪尽职守中，主仆之间的感情，也像山中

涓细的溪流，潺潺流淌，静静生发。和母亲相比，桃姐给

予了罗杰真正的母爱。所以对罗杰来说，桃姐比母亲更

像母亲。桃姐病倒了，进了养老院。工作之余，罗杰总不

间断地探望她，比很多亲儿子更像儿子……

港片时代回来了

有电影业内人士把《桃姐》等小成本港片的成功归结

于档期。“以《桃姐》为例，团队选择在三八妇女节这个特殊

档期上映，思路很正确，因为此时女性题材的影片必然会

受到关注。”江苏省电影公司的欧阳冲说，“三四月份是国

内电影市场的淡季，进口大片不会有太多市场，如果拖到

进口大片扎堆的五一期间上映，情况就难说了。而这三

部电影选择此时上映，很有竞争力。”

三月份的排期表，的确给人一种港片时代又回来的

感觉。“‘桃姐’上映一周，票房已经突破 4000 万元，仅

江苏就有 800 多万元。”欧阳冲告诉记者，已经上映的《桃

姐》和刚上映的《大追捕》以及《春娇和志明》都是小成本

制作电影，然而，它们的票房前景普遍被业内看好。

“看到《桃姐》票房如此成功，我很欣慰。”香港资深

电影研究人魏君子说，“当下，中国电影圈比较浮躁，而

这部极其平淡的电影却很受追捧，虽然它并不一定是内

地很多热衷于娱乐片的观众能够欣赏的，但它是一部真

正意义上的好电影。”

影片《飞越老人院》的导演张扬表示，拍摄这部老年题材

影片是抱着赌博的心态，因为他无法预知这个题材的电影会

有多少票房，但是近日《桃姐》上映的成功，让他看到了希望。

一位观看了《桃姐》的年轻观众对记者说，他被剧中女

主角叶德娴的演技深深打动，演员举手投足间的表现，与人

物的身份、状态如此贴近，让他几乎以为演员就是一个身受

中风困扰的老年女性。看来，香港电影也开始为风采不再

的老年人留出宝贵的一席之地。当然，前提是观众要真正

被其表演所打动。

人文电影获得新生

在北大百年讲堂的首映式上，秦海璐说过，“每个人

身边都有一个桃姐”。

的确，“桃姐”可能是母亲，可能是一位年长的邻居，

可能是一个服侍过你的老保姆，也可能是总在菜市场里

遇见的颤颤巍巍的老太。她没什么文化，不懂社交礼

仪，只知怎么做牛舌好吃，去哪里买菜便宜；她不过问你

的事业，不懂鉴赏与品味，只觉得你最棒，永远为你骄傲

和自豪；她执拗倔强，顽固不化，你熟知她的缺点，最可

爱也最真实……或许就是这样的真实、这样的似曾相

识，让许多观众为之动心、动容。

片中，桃姐为了参加刘德华电影的首映礼，要变成“大

帅哥”旁边的“大美女”。她拧开快用到底的口红，抹在嘴

上。那很可能是她用了一辈子的口红。已经不能走路的桃

姐，被保险绳束在轮椅上，刘德华推着她跑得气喘吁吁，她

一直晃，说好热，想吃凉粉……这些细节让家有父母年事渐

高的普通观众唏嘘不已。

近些年来，香港电影沉寂已久。据业内人士介绍，

港产片在巅峰时，年产将近 400 部，而现在跌落到 60 多

部。不仅如此，港片曾暴露出的低俗、恶搞和浮夸，在内

地也越来越被人们所诟病。

“然而，这次的港片无论是喜剧还是其它题材，情节

都比以前沉重，充满着人文气息，长期的艺术积淀起了

作用。”欧阳冲说。香港一直被人们称作“文化沙漠”。

如今，文化的荒漠里开出了艺术、人文之花，这反映了香

港社会在喧嚣、繁华之后，渐渐沉静，慢慢成熟，开始懂

得寻找生活中真正有价值的内容，并学会用情感慰藉被

金钱腐蚀的灵魂。

内地电影需反思

香港知名影评人文隽表示，此次港产电影“小阳春”过后，

港产片如果回到他们熟悉的故事和手法，不刻意讨好内地观

众，尽力把自己擅长的做好，反而更容易在内地影市生存。

而对于内地电影人而言，这次港片引发的思考是，既

要尽力拍自己擅长的电影，更要沉下心来，做有深度的电

影。有关专家认为，长期以来，国产电影拼的不是反映人

性，引人深思，而是靠特效、大场面等堆砌而成的所谓大

制作，忘了拍电影其实是在向观众讲一个有意思、有深度

的故事。“此次《桃姐》能够获得票房上的成功，说明观众的

欣赏水平已经有了很大提高。”魏君子说，内地电影人不

妨学习这次港片的成功，关注人性，改变原来的模式，迎

合并造就有品位的观众。

最近和国内知名的娱乐杂志首席记者张燕

聊天，话题很“俗套”地落入了“名人隐私”这个

经久不衰的话题。每每有名人的私生活和“负

面”新闻曝光，隐私这件最后的遮羞布总是会被

拎出来示众。近日，周杰伦很挑逗地对众娱记

放出“军令状”——谁若拍到他和女友昆凌约会

的正面照，就立马公开恋情。这惹得众“狗仔”

斗志激昂，天天长枪短炮蹲守在周天王神出鬼

没的活动半径之内。终于，不久前，周杰伦与妈

妈叶惠美、女友昆凌及近 20 名友人吃饭被娱记

撞见。既然人都撞到枪口上了，没啥说的，娱记

们立刻冲上去就拍。之后，便上演了周天王挥

拳、娱记报警的重口味戏码。随后，一票明星蜂

拥而上，纷纷发微博声援周杰伦，声称明星斗狗

仔只是为了保护隐私。

从当初找嫩模女友，到主动招呼记者拍自

己的私生活，再到变身受害者出拳“护隐私”，整

个剧情不仅跌宕起伏，而且让人丈二和尚摸不

着头脑，不知道周天王什么时候从歌手变成了

八卦“导演”，又从八卦“导演”变成了“狗仔”受

害者。多种身份交错之下，周天王的人气倒也

水涨船高。

其实，无论变身成哪路高人，周天王最终只

有一重身份——名人，单靠“名人”这个无形的

生产资料，周天王即使不唱一首歌，不谱一支

曲，照样可以天天赚得盆满钵满。保持自己作

为 名 人 的 热 度 ，充 分 利 用 名 气 产 生 的 价 值 吸

金，远比在舞台上汗流浃背要容易许多。英国

《经济学家》杂志曾经比较过明星商业模式的

变化。过去，明星只是电影和音乐的载体，是

娱乐业的副产品；而如今，明星成了这个产业

的 主 要 商 品 ，成 了 娱 乐 产 业 链 条 中 最 重 要 的

“生产资料”。

娱乐业就如同一架庞大的明星制造机器，

孜孜不倦地输出被精心包装过的、适合各类人

群的多款明星。

老百姓消费明星，并非只为了消费明星“深

厚”的艺术功底。在看腻了明星在人前冠冕堂

皇的表演之后，隐藏在他们光鲜背后的那一点

平 凡 反 而 让 观 众 们 胃 口 大 开 。 其 实 ，对 于 群

众 的 需 求 ，明 星 们 从 一 开 始 就 心 知 肚 明 。 主

动 和 媒 体 爆 料 他 们 珍 贵 的 情 感 生 活 、内 心 体

验 ，拖 家 带 口 地 出 现 在 品 牌 活 动 和 发 布 会 现

场，都是明星为了提高人气经常用的小伎俩，

仿佛明星主动报出的私生活不叫隐私，叫“ 分

享”，而 被 娱 记“ 分 享”了 的 私 生 活，才 是 神 圣

不可侵犯的隐私。

不过，无论明星们是否愿意承认，他们的私

人生活都早已成为娱乐产品的重要环节，明星

的隐私是娱乐业吸引观众的重要原因。在通常

情况下，当明星们发现他们的生活照片是绝好

的生财工具时，便绝不会轻易放弃自己的权利。

当初，辣妹维多利亚和足球明星贝克汉姆

将他们的婚礼卖出了 100 万英镑的天价。而在

过去，只有迈克尔·道格拉斯和凯瑟琳·泽塔·
琼斯的婚礼才值这个价钱。英国流行歌手彼

得·安 德 烈 与 艳 星 凯 蒂·普 林 斯 卖 给 英 国

《OK！》杂志的不仅是全部的婚礼照片，还包括

小两口一年的婚姻生活等私密报道。而普林

斯，这位声称毕生只读过一本《约克郡开膛手》

的艳星，也已经和兰多姆出版公司签订了三本

新书的合约。

粉丝们在翻阅很多娱乐杂志时，会天真地

以为上面刊载的名人生活照确系狗仔队偷拍所

得。实际上，大部分名人可能早与图片社达成

协议，对即将被“偷拍”的照片销售所得五五分

账。卖出几张在杂货店购物或者与孩子采摘游

的“偷拍照”，这些名人可轻松入账好几万美元，

相当于中产阶层一年的平均收入。

在名人衍生经济的庞大产业链中，卖照片

是最直接、最简单的赚钱方式。为让名人的名

气这一“生产资料”产生最大价值，从明星经纪

人到娱乐公司经理，从八卦杂志编辑到公关公

司员工，娱乐圈几乎人人都在探索新模式，从

名人的“隐私”中发掘新的商业价值。

每个人身边都有一个“桃姐”

“名人隐私”背后的经济

■ 娄 晓

■ 本报记者 慢 舟

海外华商


